

1719

COMPOSICIÓN DEL CABILDO

Corregidor:

Ramón Espiguel de Ávila

Regidores:

Juan Manuel de Aguirre y Espinosa

Miguel de Cuevas Dávalos

Marqués de Altamira

Conde del Fresno de la Fuente

Juan del Castillo

Pedro Carrasco Marín

José González de Movellán

Conde del Valle de Orizaba

Marqués de Guardiola

Antonio Francisco de las Casas

José Cristóbal de Avendaño

Juan de Baeza

ENERO

536. 1 de enero

ALCALDES DE MESTA. Se nombran a Juan Manuel de Argüelles y José Martínez de Alejaizar como alcaldes de mesta.

ALCALDES ORDINARIOS. Se nombran a Antonio Francisco de las Casas y Gaspar Maderazo como alcaldes ordinarios.

537. 2 de enero

ELECCIÓN ANUAL DE OFICIOS. Se efectuó el nombramiento de los oficios de esta ciudad: alférez real, Pedro Carrasco; juez veedor de las aguas de Santa Fe y Chapultepec, Miguel de Cuevas; procurador mayor, Juan de Aguirre; diputados de la mesa de propios, de fiestas, de mesa de repartimientos, de elecciones y pobres, conde del Fresno y José Cristóbal de Avendaño; obrero mayor, marqués de Altamira; diputado del pósito, Juan Baeza; diputado del rastro, administrador del rastro, alcalde del rastro, fiel del repeso, veedor de la piedad y del matadero, Pedro Carrasco; alarife mayor, Antonio Álvarez; escribano de la alhóndiga, Cristóbal de Prado; alcalde de la alameda, marqués de Guardiola; abogados de la Ciudad, José de Soria e Ignacio de Soria; procurador de la real audiencia, Matías de Jiménez; tesorero mayordomo de los propios y rentas, Juan Antonio Vázquez; capellán de la Ciudad, Juan Antonio de Mansilla; vicario capellán de los Remedios,

Juan de la Peña; procuradores de la audiencia ordinaria, Blas Freile de Acuña, Nicolás Gutiérrez, Diego de Salvatierra, Juan Manuel de la Carra, Juan de Dios Anzures, Francisco de Arza, Juan Antonio Ramírez de Seguera, Matías de Zúñiga, José de Estrada y Azpeita, Joaquín de Cárdenas, Agustín Monje de Almaraz Abaras, Francisco de Muserza, José Vitoriano Delgado; intérprete de la audiencia ordinaria, Mateo Daniel de Rosas y Juan de Oropeza; alguacil de la alhóndiga, Antonio de Robles; alguacil de la plaza, Antonio Florido; secretario de costos y consultas, el mayor de Cabildo.

538. 10 de enero

LUCES Y LUMINARIAS. Se ocupan durante tres días luces y luminarias por el recibimiento de buenas noticias. Se acordó dar treinta pesos de propinas.

CARTAS. Se leen las cartas que escribe Pedro Foronda, agente en Madrid, sobre el estado de los negocios. Se acordó que de algunos puntos se dé razón al procurador mayor para que los responda o haga diligencia.

NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se hace consulta a su excelencia para regresar la imagen de Nuestra Señora de los Remedios a su santuario.

539. 13 de enero

ELECCIONES. Su excelencia declara nulas las elecciones que hubo de dos capitulares para que cuiden al alcalde de la alhóndiga; dice que se debe consultar el nombramiento del alcalde y pone multa de cincuenta pesos a cada capitular por la obra de los hornos. Se acordó sacar testimonios de las ordenanzas de elecciones de alcaldes para hacer consulta a su excelencia.

NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Su excelencia contesta que la imagen de Nuestra Señora de los Remedios se regresa a su santuario cuando llegue la Nao de Filipinas.

FIADOR. Gregorio José del Pino, que fue fiador del alcalde de la alhóndiga, dice que por tener dadas sus cuentas y estar libre, pide se le dé testimonio de esta declaración. Se traslada al procurador mayor.

PROPIOS. El dueño de un cajón en la plaza mayor, Antonio de Silva, dice que se le hacen muchos perjuicios en las misas de Gracias. Pide que se haga consulta a su excelencia. Se mandó a reconocer el cajón al obrero mayor.

CORREDORES. El mayordomo de propios pide que se les haga cobranza a los corredores. Se remite al que toca.

540. 16 de enero

PANADEROS. Se traslada asunto de los panaderos al procurador mayor.

ALCALDES ORDINARIOS. Se hace consulta a su excelencia sobre la declaración de nulidad de las elecciones de alcaldes ordinarios y la multa impuesta.

541. 20 de enero

PANADEROS. Sobre el asunto de los panaderos se acordó hacer consulta al

licenciado Soria.

542. 20 de enero

No hubo cabildo por falta de asuntos.

543. 26 de enero

ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Su excelencia manda decir que ya tiene nombrado por alcalde de la alhóndiga a un señor. Se acordó aceptar lo que su excelencia dice y que el dicho señor dé las fianzas acostumbradas.

ARQUERÍA. Su excelencia manda un decreto sobre los reparos que se han hecho en arquerías, y es visto por todos. Se mandó a que conste con lo demás de la materia.

544. 27 de enero

ESCRIBANOS PÚBLICOS. Se acordó que los escribanos públicos despachen sus oficios en el portal de la audiencia.

ALAMEDA. Por estar esperando a su excelencia hasta la oración de la noche, se quemaron las puertas de la alameda. Se acordó mandar a hacer unas nuevas y que el mayordomo de la Ciudad satisfaga el costo.

PLEITOS. Se vieron las cuentas del procurador mayor con lo que ha gastado en pleitos y negocios de la ciudad.

PLEITOS. Para el seguimiento de los pleitos de la ciudad, se le libran doscientos pesos al procurador mayor.

LIBROS. El procurador mayor presenta dos libros, uno para la copia de cartas y el otro para la copia de consultas. Se acordó que en el principio de cada libro se rubrique, y se pongan en el archivo.

ASENTISTA. José de Pedrajo Gómez presenta su postura para el asiento de asentista de las tres cuartillas, con seis mil pesos cada año. Se traslada a la mesa de propios.

545. 30 de enero

NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Su excelencia manda que se regrese la imagen de Nuestra Señora de los Remedios a su santuario y que empiece el novenario el domingo. Se acordó hacer la procesión acostumbrada y se repartió el gasto del novenario.

NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. José de Avendaño propone que para invitar a los prelados de las religiones a la procesión de Nuestra Señora de los Remedios se haga por billete. Se acordó hacerlo como propone.

NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se acordó despachar las invitaciones a los sacerdotes para la procesión de Nuestra Señora de los Remedios, y se dice al mayordomo de propios que reparta con cuidado las candelas.

FIELES EJECUTORES. Se les dice a los fieles ejecutores que cuando falten deben mandar un papel informando el motivo de la falta.

ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. José Gómez Castaño ofrece por fiadores a Francisco de Molina, Alonso Gómez, José del Castillo y Atanasio Alfonso García. Se aceptan los fiadores con mil pesos cada uno y se le advierte al alcalde que su oficio sólo es de la alhóndiga, y nada tiene que ver con el pósito.

CESIÓN. Se ratifica la cesión de tres mil trescientos treinta y tres pesos, dos tomines y ocho granos que hace Ana Salcedo Coronel a María de Jesús Aramburu del censo de propios a favor de su padre, Andrés de Salcedo. Se traslada al procurador mayor.

FEBRERO

546. 3 de febrero

PROPIOS. Los diputados de propios hacen proposiciones a lo mandado por su excelencia, con lo que se acuerda juntar todos los autos y hacer consulta de nuevo a su excelencia.

HORNOS. Su excelencia dice que se saquen veinte mil pesos de propios para las obras de construcción de los hornos.

ALHÓNDIGA. El nuevo alcalde de la alhóndiga cambia a su fiador Alonso Gómez, poniendo en su lugar a Manuel Macías.

TEMBLOR DE TIERRA. Por el temblor del día 19 de enero, el asentista de las cañerías pide cien pesos. Se acordó dárselos.

547. 10 de febrero

HORNOS. Los diputados de mesa de propios presentan un informe a su excelencia sobre los veinte mil pesos que se piden para los hornos. Se entregó al procurador mayor.

PROPIOS. Se ve el auto de la casa en la ciudad arrendada por María Ana de la Fuente, con renta en ocho pesos y cuatro tomines al mes; como se le aderezó la casa, se le aumentó la renta a diez pesos. La señora pide que no se le aumente. Se acordó informarle que tiene que pagar los diez pesos.

PROPINAS. El real acuerdo dice que no se paguen las propinas que pedían los herederos de Baltasar Rodríguez. Se acordó que el procurador mayor pida los autos para alegar sobre las propinas.

548. 13 de febrero

ALAMEDA. El marqués de Guardiola dijo que las puertas de la alameda ya están listas y que el costo fue de veintiún pesos. Se acordó pagarle.

OBLIGADO. Se pide que se respondan rápidamente los autos. Se comisionó al marqués de Guardiola y al señor Avendaño.

549. 17 de febrero

ESCRIBANOS. El suplente del escribano de su majestad, Pedro de Contreras, pide que se le excuse del cargo por estar enfermo. Se nombra a Pedro de

Marcharena.

LUMBRERAS Y PUESTOS DEL RASTRO. Juan Antonio Vázquez, mayordomo de propios, pide que el repartimiento de lumbreras y de puestos del rastro se haga la primera o segunda semana de cuaresma, y que después se pague la pensión. Se traslada al procurador mayor.

TESTIMONIOS. Se acordó sacar los testimonios necesarios para los negocios que se llevan en el Real Consejo.

550. 23 de febrero

CRIADORES. El procurador mayor pide que se le lleven los autos referentes a los criadores, para repartir las tablas y puestos de San Antón.

551. 27 de febrero

REPARTIMIENTO DE PUESTOS. Se asigna la tabla número uno a José Cristóbal de Avendaño, la número diez a José Torres y la número dos al mariscal de Castilla. Esta asignación preferencial es por ser los criadores más antiguos, y los demás puestos se repartirán por los diputados el 7 de marzo. Se acordó cobrar después lo de los puestos.

SALARIO DE LOS ABOGADOS. El procurador mayor pide que se les aumente el salario a los abogados. Se traslada al superintendente.

FIELES EJECUTORES. Se nombra a Avendaño y Casas.

MARZO

552. 2 de marzo

PANADERÍA. Se revisa la apelación de sentencia al juzgado de la diputación por parte de Manuel de Murillo, dueño de una panadería. Se acordó citar a los jueces.

ABANILLOS DE LAS LETANÍAS. Los gastos de los abanillos están suspensos por la sentencia que se sigue en el real acuerdo.

AGUA. Juan de Zárate pide que se le mande poner agua corriente a su huerta de Tacubaya. Se traslada al juez de aguas.

CESIÓN. El procurador mayor acepta la cesión que hizo Ana de Salcedo a María de Jesús Aramburu.

AGUA. Francisco Félix Hidalgo dice que el conde de Miravalle le trasladó merced de una paja a su huerta de Tacubaya, por lo que pide se le ponga data. Se traslada al juez de aguas.

553. 6 de marzo

PANADERÍA. Se multa con veinte pesos de oro a Manuel Murillo, dueño de una panadería, por falta de peso en el pan.

RASTRO DE SAN ANTÓN. Para el repartimiento de las tablas del rastro, la marquesa de Guardiola presenta sus títulos de las haciendas de ganado menor. Se remite a los diputados de mesa de propios.

FIEL EJECUTORÍA. Se acuerda que las causas que se lleven en un mes en la fiel ejecutoría, de ser posible se acaben en ese mismo mes, porque los fieles ejecutores del mes que sigue no pueden continuar con ellas; pero si algún fiel ejecutor, aunque haya acabado su tiempo quiere seguir algún asunto, que se le dé permiso hasta que lo acabe.

554. 7 de marzo

RASTRO DE SAN ANTÓN. Su excelencia pide que el repartimiento de tablas en el rastro de San Antón se haga el viernes. Se acordó hacerlo así.

555. 9 de marzo

No hubo cabildo por falta de asuntos.

556. 13 de marzo

SALARIO DE LOS ABOGADOS. El superintendente responde a la petición del procurador mayor sobre el salario de los abogados, diciendo que el año pasado ya se les había dado un aumento y que ya no se les puede dar más.

PLEITOS. El superintendente responde a la petición del procurador mayor sobre que se le dé más dinero para los gastos de los pleitos, diciendo que es necesario que el procurador mayor presente sus cuentas ya que las ha aprobado el ayuntamiento. Se despacha billete para el jueves 16 de este mes y se cita al licenciado Soria.

PROPIOS. Los diputados de propios informan que en las cuentas el mayordomo de propios Francisco Manrique dio ochocientos veintiocho pesos para una obra pía y ponerla al corriente. Se traslada al contador de propios y se pasa este negocio para el jueves.

CÁRCEL. El alcalde de la cárcel pide que se repare una puerta. Se remite al juez superintendente.

557. 17 de marzo

PLEITOS. El licenciado Soria acordó que se lleven las cuentas del procurador mayor al juez superintendente.

PROPIOS. Se acordó llevar a los diputados la certificación del contador de propios e informarlos en todo lo que se ofrezca.

MAÍZ. Se acordó llevar a la alhóndiga las manifestaciones de maíces, hechas por los labradores de Chalco.

RASTRO DE SAN ANTÓN. Su excelencia dice que al conde del Valle no se le ha repartido tabla en el rastro según su antigüedad. Se traslada a la mesa de propios.

558. 23 de marzo

No hubo cabildo por falta de asuntos.

559. 26 de marzo

PROCESIÓN DEL VIERNES SANTO. Su excelencia ordena que se continúe con la costumbre de repartir dulces y bebidas en la procesión del viernes santo. Se acordó avisar a Juan A. Vázquez, mayordomo de propios, para que se tomen providencias.

560. 30 de marzo

RASTRO DE SAN ANTÓN. Su excelencia prohíbe que se maten reses más de dos días a la semana, y se lleve carne por la calle de otra cosa que no sea de res. Se acordó apelar a la Real Audiencia.

FIELES EJECUTORES. Se nombran a Aguirre y Cuevas fieles ejecutores de abril.
DIPUTADO DE LA ALHÓNDIGA. Se nombra a Casas diputado de la alhóndiga para sustituir a José de Avendaño, quien se excuso por sus enfermedades. Así se hace.

561. 14 de abril

RASTRO DE SAN ANTÓN. Los diputados de propios informan que fueron a cobrar las pensiones de los que tienen pobladas las tablas y que no quisieron pagar porque dicen que su excelencia dijo que sólo se podía matar dos veces a la semana, por lo que no tiene nada que pagar. Se acordó hacer junta con el juez superintendente.

562. 15 de abril

RASTRO DE SAN ANTÓN. Sobre el problema que se suscitó en el rastro, el juez superintendente dice que no tiene jurisdicción y que este problema le toca a la ciudad, por lo que se acordó hacer consulta a su excelencia.

563. 17 de abril

TESTIMONIOS Y ESCRITOS. Se acordó que el contador de propios dé todo lo necesario para escribir a España.

564. 21 de abril

PROCURADOR GENERAL. Se mandan instrucciones a Pedro Foronda para que siga los negocios de la ciudad en España.

PROPIOS. Juan A. Vázquez informa que una casa del portal de la Catedral perteneciente al pósito está en mal estado. Se acordó que el alarife mayor la reconozca.

PROCURADOR. Se nombra a Andrés Bermúdez de Castro procurador de la audiencia invernall.

PESO Y BALANZA. Manuel Díaz de Posadas, alcalde del rastro, dice que están en muy mal estado los pesos y las balanzas. Se acordó que el mayordomo de

propios les dé otras.

PÓSITO. Se vieron las cuentas glosadas del pósito y sus casas, presentadas por Manuel Rodríguez y Juan Vázquez. Se traslada al procurador mayor.

565. 28 de abril

ARANCEL. Se acordó hacer consulta a su excelencia sobre los perjuicios que recibe la vecindad de los indios.

PROPIOS. El alarife mayor informa que el reparo de la casa del pósito costará trescientos pesos. Se le encargó al obrero mayor.

PAGO. Antonio Ferrara, fiel de pesos y romanas, pide que se paguen las obras que ha hecho. Se traslada al procurador mayor.

DEUDA. Se le pide a Antonio de las Casas que entregue las casas que había prometido para pagar lo que se debe a la Ciudad.

MAYO

566. 4 de mayo

ENCOMENDERO GENERAL. Juan González de Retana pide se le nombre encomendero general de maíces y harinas. Se acordó despachar billete para otro cabildo.

ALCABALAS. El tribunal del consulado pide el pago de lo que se debe de las alcabalas, del tiempo en que el Ayuntamiento tuvo a su cargo el abasto de carne.

567. 8 de mayo

CÁRCEL Y CASAS DEL CABILDO. Se encarga al marqués de Altamira para que haga los reparos necesarios de la cárcel y las casas del cabildo.

ENCOMENDERO GENERAL. Sobre la petición de Juan González de Retana para ser nombrado como encomendero general, se decidió hacer consulta a su excelencia.

568. 15 de mayo

PLEITOS. Juan de Aguirre, procurador mayor, pide que cuando se entreguen los autos de sus cuentas al juez superintendente, sea bajo protesta de que no sea en perjuicio del ayuntamiento, ni de él.

AUTOS. No se debe hacer el gasto del auto de Juan de Retana por ser de oficio.

PROPIOS. El procurador mayor pide que el contador de propios dé certificación de las deudas que tenga.

ORDENANZAS. Se revisan las ordenanzas de la venta de maíces en la alhóndiga. Su excelencia pide que se le informe sobre ésta y se lleve al fiscal. Se acordó hacer lo que se pide.

569. 19 de mayo

PROPIOS. Los diputados de mesa de propios informan que el tribunal del consulado les debe tres mil pesos, y éstos afirman que sólo deben mil pesos. Se acordó que los diputados de propios revisen las cuentas y cartas de pago con los abogados.

PROCURADOR MAYOR. Se da nombramiento como procurador mayor a Miguel de Cuevas, ya que está enfermo Juan de Aguirre.

MERCED DE AGUA. Se recibe la petición del convento de los religiosos descalzos de San Francisco, del pueblo de Tacubaya, por una merced de agua. Se mandó ver si era necesario verificar las porciones.

570. 22 de mayo

ORDENANZAS. Se vio que en las ordenanzas de la alhóndiga no existe ninguna que trate sobre el tema de la venta de maíces. Se acordó hacer el informe a su excelencia y al fiscal.

571. 26 de mayo

ALHÓNDIGA. Se vio el informe a su excelencia sobre los encomenderos, la venta de maíces y tres ordenanzas. Se acordó que lo lleve el corregidor.

AGUA. El prior del convento de San Sebastián de Carmelitas Descalzos, el padre Miguel de San José, dice que a pesar de tener todo lo necesario para el agua corriente, ésta falta mucho en el convento. Se acordó que el procurador mayor, el obrero mayor, el conde del Fresno y el asentista del agua reconozcan la data de agua del convenio.

ALHÓNDIGA. Los labradores de Chalco mandan un informe sobre la petición de Juan González de Retana para ser encomendero general, diciendo que esto les causa grandes perjuicios. Se acordó tenerlo presente para el informe de su excelencia.

CESIÓN. Se presenta el testamento y escritura de donación para la cesión que hizo Ana de Salcedo a la hija de Antonio Aramburu.

PAGO. Antonio Ferrara pide que se le pague lo que se le debe como fiel contraste de pesos, pesas y medidas.

PAGO. Se da un pago de sesenta pesos a Francisco Muserza por su ayuda para las cartas que se mandan a España

FIELES EJECUTORES. Se nombra fieles ejecutores a José de Movellán y al conde del Valle para el mes de junio.

DIPUTADOS DE LA ALHÓNDIGA. Se nombra a los fieles ejecutores de este mes.

572. 2 de junio

OBRAS PÚBLICAS. Su excelencia manda que las condenaciones de diputación que entran en el acta de las tres llaves se entreguen al corregidor, y como estas condenaciones son del ramo de propios, manda que se reconozcan en esta materia. Se remite a los diputados de propios.

ALAMEDA. Se da nombramiento a Miguel de Cuevas como alcalde de la alameda.

POLICÍA. Se da nombramiento al marqués de Altamira como diputado de policía.

FIELES EJECUTORES. Entran al cargo de fieles ejecutores José de Movellán y el conde del Valle, pero sigue en su cargo el conde del Fresno; este último pide billete para que se declare si los fieles ejecutores se nombran o son elegidos por turno.

RASTRO. Se dice al procurador mayor que cumpla con su obligación de cobrar las pensiones del rastro.

573. 5 de junio

NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se acordó hacerle un novenario a Nuestra Señora de los Remedios para que acabe con las enfermedades y la sequía. Comenzará el viernes 9 de este mes y los gastos serán de propios.

574. 12 de junio

ALHÓNDIGA. Se acordó que cuando se haga consulta a su excelencia sobre la pretensión de Juan González de Retana para que se le dé nombramiento como encomendero general de harinas y maíces, se le pida que mande una copia de esta pretensión a los labradores de Chalco y a los encomenderos de la alhóndiga.

ALHÓNDIGA. Sobre la venta de maíces y la jurisdicción de la alhóndiga, su excelencia manda que los regidores sigan lo que dice en la ley 14, título 14 del libro 4 de la recopilación de las Indias, sobre que los regidores sólo tienen jurisdicción dentro de la alhóndiga, y el corregidor dentro y fuera de ella. Se acordó despachar billete para el miércoles 14 de este mes.

ALAMEDA. Miguel de Cuevas pide el testimonio de la nominación que se le hizo para el cargo de alcalde de la alameda, pero Juan de Aguirre declara que le tocaba a él este cargo, por lo que también se acordó resolver este asunto el miércoles 14.

PROPIOS. Hay asuntos sin resolver relacionados con el cajón que arrienda Miguel de Gazaga, y que impiden que se le den las escrituras de este arrendamiento.

575. 14 de junio

ALHÓNDIGA. Se pide que el asunto de la jurisdicción de la alhóndiga se trate en otro cabildo.

ALHÓNDIGA. El conde del Fresno indica que este mes le toca el cargo de diputado de la alhóndiga y quiere renunciar. Se acordó no aceptar la renuncia.

ALAMEDA. Se acordó restituir a Juan de Aguirre en sus cargos de alcalde de la alameda y procurador mayor.

576. 16 de junio

MAÍZ. Su excelencia manda que los labradores de Chalco vendan la fanega de maíz a dos pesos, y que si otros señores quieren venderla, pueden hacerlo a menor precio. Se acordó que los diputados de la alhóndiga lo ejecuten.

ALAMEDA. Juan de Aguirre dice que de acuerdo a su cargo de alcalde le corresponden doscientos pesos de salario, y que renuncia a éste para que se

traslade a propios. Se dan las gracias al alcalde y así se hace.

ACEQUIA REAL. Su excelencia pide que se le manden los autos y papeles referentes a la limpieza de la acequia.

577. 19 de junio

OBLIGADO DEL ABASTO DE CARNE. Los autos sobre el abasto de carne se le llevaron al licenciado José de Soria para su revisión, firma, y para que hiciese correcciones si lo consideraba necesario. Pero cuando los autos llegaron al cabildo no se encontró su firma y en su lugar firmó Aguirre. Se acordó hacer consulta al licenciado José de Soria para saber si quiere seguir con su cargo.

578. 23 de junio

ALHÓNDIGA. Se ve un decreto de su excelencia sobre que el corregidor tiene jurisdicción dentro y fuera de la alhóndiga y los regidores sólo dentro de ella. Se acordó que el conde del Fresco y Francisco de las Casas acudan al superior gobierno a representar lo conveniente.

ABOGADOS. José de Soria dice que renuncia a su cargo, pero no es aceptada su renuncia.

ESTANCO DE LOS CORDOBANES. El alcalde Juan García las Rivas pide que se repare el estanco de los cordobanes. Se manda a reconocer esto al procurador mayor, al alarife mayor y al obrero mayor.

OBLIGADO. Cuevas y Aguirre dijeron que ya llevaron el escrito sobre el obligado a su excelencia.

OBRA PÍA. El conde del Fresno vuelve a insistir en la obra pía de Juan de Cabra. Se acordó que el contador dé la certificación mandada.

TRAJES. El conde del Fresno indica que, de acuerdo a una real cédula, es necesario que se reformen los trajes. Se acordó que los abogados preparen el escrito para hacer consulta a su excelencia.

FIELES EJECUTORES. Se acordó que los fieles ejecutores pueden seguir con las causas que tenían los ejecutores del mes anterior.

579. 26 de junio

No hubo cabildo por falta de asuntos.

580. 30 de junio

ABOGADOS. José de Soria renuncia a su cargo, pero no es aceptada su renuncia.

ESTANDARTE. El teniente general de la ciudad de Puebla pide la certificación de la costumbre de los pasos del estandarte en las procesiones de Cuaresma. Se acordó dársela.

SAN HIPÓLITO. El padre Juan Díaz de Lozano, de la orden de San Hipólito, pide que se nombren señores capitulares para la recolección de limosnas para la construcción del nuevo templo de la orden.

FIELES EJECUTORES. Del mes de julio, José de Movellán y conde del Valle.
ALHÓNDIGA. Se nombra a Castillo y Carrasco como diputados de la Alhóndiga.
BILLETE. Se expide billete para ver el lunes las determinaciones de la fiel ejecutoría sobre los nombramientos de los fieles ejecutores y diputados de la alhóndiga.

JULIO

581. 3 de julio

FIELES EJECUTORES. La fiel ejecutoría dice que los fieles ejecutores se deben nombrar cada mes, y hacer los que acepten y juren, y si no aceptan que el cargo se pase a los siguientes; lo mismo procede para los diputados de la alhóndiga.
ALHÓNDIGA. Se nombra finalmente como diputados de la alhóndiga a Pedro Carrasco y Antonio de las Casas, por enfermedad de Juan del Castillo.
ABOGADO. Se sigue el caso de la renuncia de José de Soria, sin aceptarse.
SAN HIPÓLITO. Se acordó que para la construcción del templo de San Hipólito se nombre cada mes dos comisarios para pedir limosna, empezando por el corregidor, los alcaldes ordinarios y los capitulares, y que se siga por turno.
PLEITOS. Se acordó que Miguel de Cuevas y Pedro Carrasco visiten a los oidores para ver los negocios que se tratan, ya que existen pleitos muy graves.
PÓSITO. Se revisan las cuentas de las casas del pósito, durante los dos meses de administración de Juan Antonio Vázquez. El procurador mayor las aprueba y se trasladan al juez superintendente.
PÓSITO. Se revisan las cuentas de las casas del pósito de 1718 bajo la administración de Manuel de la Rosa. El procurador mayor las aprueba y se trasladan al juez superintendente.

582. 7 de julio

No hubo cabildo por falta de asuntos.

583. 10 de julio

PLAZA DE TOROS. El alcalde del palacio de Chapultepec, Juan Miguel de Vértiz, pide que con el dinero que produjo la plaza de toros el día del recibimiento de su excelencia, se mande arreglar el palacio. Se acordó avisarle que el dinero que quedó se aplicó para gastos del recibimiento.
CARNICERÍA MAYOR. El alcalde de la carnicería mayor, Fernando Cabrera, pide que se arregle una pilastra. Se acordó que el obrero mayor, el alarife mayor, el maestro mayor y los veedores de arquitectura revisen el edificio.
PROPIOS. Se reporta que la casa número trece del pósito está en ruinas. Se acordó que el obrero mayor y el alarife mayor la reconozcan.
PROCURADOR MAYOR. Juan de Aguirre está muy enfermo, por lo que se acordó que Cuevas lo visite para ver si puede seguir en sus cargos y si no, por turno le tocarán a este último.
OBRAS PÚBLICAS. Se estipula que para la limpieza de acequias y el reparto de

de la cárcel es necesario reducir la pensión del maíz, la nieve, el tabaco, el pulque, entre otras. Se acordó hacer consulta a su excelencia.

LICENCIA DE SALIDA. Se concede una licencia a José de Avendaño para ir a sus haciendas de ovejas.

584. 14 de julio

MAÍZ. Se vio que las salas del pósito están en buen estado y que pueden recibir todo el maíz que quepa. Se acordó hacer consulta a su excelencia para que suspenda la entrada del maíz de Chalco.

NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se aprobaron las elecciones de la cofradía de Nuestra Señora de los Remedios. Queda como rector el conde del Fresno.

585. 17 de julio

PROCURADOR MAYOR. Juan de Aguirre dice que renuncia al cargo de procurador mayor por sus enfermedades, y presenta sus cuentas que son trasladadas al contador de propios.

OBRAS PÚBLICAS. Su excelencia dispone que el corregidor puede tomar los efectos de la caja de tres llaves para realizar las obras públicas, llevando una cuenta clara de ellas.

ALHÓNDIGA. Se revisan las cuentas de Manuel Rodríguez de la Rosa. El alcalde de la alhóndiga responde al traslado de las cuentas del procurador mayor.

OBRA PÍA. El contador de propios, Francisco del Barrio, dice que el dinero que dejó con sus réditos la obra pía de Juan de Cabra es de mil doscientos y un pesos, pero se gastó en la obra del estanco de los cordobanes. Se traslada a mesa de propios con asistencia del juez superintendente.

MAÍZ. Se ha producido una baja en el precio del maíz, por lo que se acuerda hacer consulta a su excelencia.

PLEITOS. Se otorga poder a Miguel de Cuevas para arreglar los pleitos de la ciudad.

586. 21 de julio

MAÍZ. Su excelencia responde sobre la baja del precio del maíz. Ordena que se cumpla la ordenanza, dando libertad a los labradores para que bajen el precio.

AGUA. Manuel de Zavala pide que se le ponga una cañería nueva a sus casas del barrio de la alameda, y se le dé merced de agua. Se acordó que el procurador mayor junto con el asentista del agua reconozcan esto.

587. 24 de julio

PANADEROS. Su excelencia manda que se obedezca la ordenanza a las manifestaciones de trigos.

CEREROS. Los veedores del oficio de cereros hacen relación de sus ordenanzas, y piden que se guarde la octava de las antiguas y la décima de las modernas. Se

dio traslado al procurador mayor.

ARQUERÍA. Su excelencia denegó la petición de que se tomara una porción del estanco de la nieve para el arreglo de la arquería. Se acordó avisar a la real caja.

SALIDA. Se acepta la solicitud de Baeza para ir a sus haciendas.

PORTERO. Agustín Rodríguez pide licencia para curarse de su enfermedad y deja en su lugar a su sobrino Juan Rodríguez. Se acordó dar la licencia.

588. 28 de julio

PROPIOS. El contador de propios Francisco del Barrio presenta las cuentas glosadas de 1718. Se da traslado a Juan A. Vázquez con lo que diga el procurador mayor.

ALHÓNDIGA. El alcalde Manuel Rodríguez de la Rosa responde a los autos de sus cuentas y se da traslado a José de Soria.

MERCED DE AGUA. Se le concede a Manuel de Zavala la merced de agua que solicitó.

SOLAR. Pedro Ruíz pide que se le venda el solar que está detrás de su casa en el barrio de San Juan. Se acordó que el procurador mayor y el alarife mayor lo reconozcan.

CÁRCEL. Se acordó que los diputados de elecciones y pobres visiten a los enfermos de la cárcel, y como no hay médico en ella se pide a su excelencia que nombre uno con su salario.

PASEO DEL PENDÓN. Para hacer las invitaciones al paseo del pendón se nombra por comisarios al conde del Fresno y Pedro Carrasco.

FIELES EJECUTORES. Del mes de agosto, Fresno y Casas.

AGOSTO

589. 7 de agosto

No hubo cabildo por falta de asuntos.

590. 11 de agosto

OBRAS PÚBLICAS. Su excelencia no admite los efectos propuestos para hacer las obras públicas, por lo que se acordó llevar los autos al juzgado de Policía para que propongan a su excelencia lo más conveniente.

ESTANCO DE LOS CORDOBANES. Para el arreglo de la casa de los cordobanes se acordó hacer junta con el juez superintendente de propios y atender lo que diga Juan García de las Rivas, alcalde del estanco.

591. 14 de agosto

No hubo cabildo por falta de asuntos.

592. 18 de agosto

CEREROS. El procurador mayor indica que se pueden hacer las reformas en las ordenanzas que proponen los cereros. Se acordó hacer consulta a su excelencia.

SEPTIEMBRE

593. 1 de septiembre

PROPIOS. Juan Esteban Sánchez declara que la tienda número cinco de propios tiene muchas goteras y pide que se las arreglen. Se acordó que el obrero mayor y el alarife mayor la reconozcan.

PROPIOS. El arrendatario del cajón número nueve, Manuel Román, informa que le hizo unos arreglos que costaron dieciocho pesos, por lo que pide se le bonifiquen a cuenta de su arrendamiento. Se traslada al obrero mayor.

CARNICERÍAS. El corregidor informa que el fiel repesador de la carnicería de Jesús María, Cristóbal Hurtado Mendoza, no ha cumplido con su obligación, por lo que pide billete para sesionar el miércoles 6 el nombramiento de otro fiel.

NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. El conde del Fresno propone que se hagan unos arreglos a las casas donde se alojan los virreyes y arzobispos. Se acordó que los arreglos se hagan de propios y rentas.

594. 6 de septiembre

CARNICERÍAS. Se nombra fiel repesador de la carnicería de Jesús María a Pedro de Mendoza.

NIEVE. Se revisa la deuda de Gregorio de Prado y Zúñiga del tiempo que tuvo el estanco de la nieve; debe tres mil quinientos pesos. Pide que se le acepten quinientos pesos de contado y mil pesos cada año. Se da traslado al procurador mayor.

FIELES EJECUTORES. De este mes, Cuevas y Movellán.

DIPUTADOS DE LA ALHÓNDIGA. Se nombra como diputados de la alhóndiga al conde del Fresno y a Casas.

CORRESPONDENCIA. Se acordó encargar al Conde del Fresno la elaboración de las cartas a España.

595. 11 de septiembre

PROPIOS Y RENTAS. Se presentan las certificaciones de los repartimientos de propios y rentas, pedidas por Juan Antonio de Aramburu. Se acordó que el contador de propios se las dé.

CAÑERÍA. Juan de Villacis pide que se mude la cañería fuera de su cajón de propios, y que no se le cobren las pérdidas que tuvo cuando ésta se reventó. Se acordó que lo reconozcan el obrero mayor con el asentista de aguas.

596. 15 de septiembre

No hubo cabildo por falta de asuntos.

597. 18 de septiembre

NIEVE. El procurador mayor aceptó esperar a Gregorio de Prado y Zúñiga para el pago de su deuda por el estanco de la nieve.

PROCURADOR AUDIENCIA ORDINARIA. Se da nombramiento a Francisco Murillo y Peralta como procurador de la audiencia ordinaria.

598. 22 de septiembre

JUEZ SUPERINTENDENTE. El oidor Juan de Olivar pide que se le presente la ordenanza referente al cargo del juez superintendente de propios. El conde del Fresno dijo que ya la había mandado a España, y pide que se despache billete.

CORRESPONDENCIA A ESPAÑA. El conde del Fresno informó que ya tiene lista la correspondencia para España.

CÁRCEL PÚBLICA. El alcalde de la cárcel pública, Juan de Rosas, informa que está en muy mal estado. Se acordó que junto con los demás escritos se le lleve este reporte al marqués de Altamira.

599. 25 de septiembre

FIELES EJECUTORES. Del mes de octubre, Conde del Fresno y Juan de Baeza.

DIPUTADOS DE LA ALHÓNDIGA. Se nombra como diputados de la alhóndiga a Movellán y a Casas.

ALCALDE MAYOR DE TAXCO. Se notifica la salida de la ciudad de Miguel de Cuevas para ir a ejercer el cargo de alcalde mayor de Taxco.

OCTUBRE

600. 6 de octubre

CENSO. Se lee la petición del albacea de Andrés de Salcedo para que se le dé libramiento de dos tercios del censo por diez mil pesos del impuesto sobre los propios. Se acordó dárselo.

PROPIOS. Juan Vázquez, mayordomo de propios, pide que se repare la casa número 19, e informa que además de estar ese local desocupado, otras tiendas también lo están. Se acordó que el obrero mayor la arregle y que en las demás tiendas se pongan cedulones para su alquiler.

PROPIOS. Se aceptó pasar en cuenta de su arrendamiento los dieciocho pesos que pagó Manuel Román para reparar el cajón número 9.

PROPIOS. El diputado de propios, el conde del Fresno, pide que se glosen algunas cuentas antiguas que no lo están. Se dio traslado al contador de propios.

601. 13 de octubre

No hubo cabildo por falta de asuntos. Tampoco el lunes 9.

602. 16 de octubre

CAÑERÍA. El alarife mayor, Antonio Álvarez, responde a lo pedido por Juan de Villacis sobre el cambio de lugar de cañería, y dice que el costo sería de cien pesos. Se acordó que Villacis lo pague y pase a cuenta de su arrendamiento.

PROCURADOR MAYOR Y JUEZ VEEDOR DE LAS AGUAS. Por la ausencia de Miguel de Cuevas, se acordó avisarle al Marqués de Altamira que por turno le tocan los cargos de procurador mayor y juez veedor de las aguas.

603. 20 de octubre

PROCURADOR MAYOR Y JUEZ VEEDOR DE LAS AGUAS. El marqués de Altamira acepta los cargos de procurador mayor y juez veedor de las aguas. Se acordó darle poder.

CALDEROS. Los oficiales del arte de calderos presentan ordenanzas para gobernarse y formar un gremio. Se traslada al procurador mayor.

PLEITOS. Se revisan las cuentas de pleitos de 1715 presentadas por el conde del Fresno, que tuvo el cargo de procurador mayor en esa época. Se traslada al contador de propios.

PROPIOS. El conde del Fresno, diputado de propios, informa que ya están acabadas las obras de los portales de la alhóndiga, el juzgado de la diputación y las salas de los alcaldes ordinarios. Se acordó que se ocupen según su oficio y se establezca la renta de los cajones.

604. 23 de octubre

TOROS. Se lee la real cédula con indicación de que los comisarios regidores nombrados para las corridas de toros corran con el repartimiento de las plazas. También se indica que los dos mil doscientos setenta y dos pesos del residuo de la plaza de toros del nacimiento del infante se pasen al mayordomo de propios, pero si gana el pleito Miguel de la Mora, que se le den a él.

SANTA BULA. Se lee una real cédula para que el Ayuntamiento no asista la víspera de San Andrés a la publicación de la santa bula.

605. 27 de octubre

TENIENTE DE ALGUACIL MAYOR. Juan de la Peña pide que se le reciba en el oficio de teniente de alguacil mayor. Se acordó despachar billete para hacer el recibimiento.

NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Su excelencia ordena que se traiga la imagen de Nuestra Señora de los Remedios el domingo 29, por el buen suceso de la restauración del puerto de Santa María de Galve y por la salud pública. Se acordó que el conde del Fresno y Juan de Baeza expliquen a su excelencia lo que se necesita para el traslado.

NOMBRAMIENTOS. Su excelencia da el nombramiento de ministro togado al marqués de Villahermosa y de superintendente de propios a Gerónimo de Soria Velázquez.

ALGUACIL MAYOR. Por la falta de José de Soria de parte del arzobispo, no se trató el punto citado en el billete sobre el nombramiento de Juan de la Peña como alguacil mayor.

606. 28 de octubre

NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Su excelencia manda que la imagen de Nuestra Señora de los Remedios se traiga mañana y que el lunes se haga la procesión. Se tomará en cuenta todo lo que se acostumbra hacer.

607. 30 de octubre

TENIENTE DE ALGUACIL MAYOR. Se hace el recibimiento a Juan de la Peña como teniente de alguacil mayor.

FIELES EJECUTORES DEL MES DE NOVIEMBRE. Alguacil mayor y Juan del Castillo.

NOVIEMBRE

608. 3 de noviembre

LIMPIA DE CALLES. Su excelencia manda que se haga la limpia de calles por asiento, y la última postura es de seis mil quinientos pesos por cada año.

TRES CUARTILLAS. Su excelencia pide que Juan del Castillo entregue los efectos de las tres quartillas, que son de dos mil doscientos pesos.

BARRANCAS DE SANTA FE. Se encuentran en muy mal estado unas maderas de las barrancas de Santa Fe, y el reparo costará tres mil pesos. Se traslada al conde del Fresno.

CALDEROS. El procurador mayor acepta las ordenanzas de los artesanos de calderos y los acepta como gremio.

TEJEDORES DE SAYALES. Los tejedores de sayales quieren separarse del gremio de los tejedores de lo ancho, y formar el suyo propio. Se da traslado a los veedores de tejer paños, con lo que digan al procurador mayor.

AYUDA DE COSTA. Matías de Cisneros, procurador de los negocios de esta Ciudad, pide ayuda de costa. Se traslada al procurador mayor.

609. 6 de noviembre

MAPA DE LA CIUDAD. Se presenta el mapa del oidor Juan de Olivar, dividido en barrios y cuarteles para que se haga un informe de los sujetos que habitan cada barrio. Se acordó que el conde del Fresno y el del Valle hagan consulta a su excelencia.

ARQUERÍA. El conde del Fresno indica que es necesario hacerle una reparación a la arquería y propone que se haga con los dos mil doscientos pesos que tiene Juan del Castillo. Se vio que este dinero lo tiene pedido su excelencia para la limpia de calles, por lo que se acordó hacerle consulta diciendo que es más importante reparar el tramo de arcos.

610. 8 de noviembre

MAPA. Los condes del Fresno y del Valle informan que a su excelencia le pareció muy buena la representación de vecindario en el mapa del oidor, y que pidió jurisdicción para hacer y sostener causas.

611. 10 de noviembre

CASA DE LA PROFESA. El prior de la casa Profesa, el padre Andrés Nieto, pide que la Ciudad asista a la casa, la cual está en la ruina. Se acordó avisarle que cada individuo lo ayudará, y que no se puede sacar nada de propios.

NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. El conde del Fresno avisa que las religiones no han asistido al novenario de Nuestra Señora de los Remedios, por lo que se acordó que los comisarios vuelvan a escribirles para que asistan.

PROCURADORES GENERALES. Algunos caballeros de Puebla informan que tenían entendido que ellos podían mandar un procurador general a España, y que se les ayudaría con los gastos. Se acordó tratar después este asunto.

612. 20 de noviembre

SANTA BULA. El superior gobierno de su excelencia manda que por real cédula no se asista en forma a la publicación de la santa bula.

SANTA BULA DE CRUZADA. El corregidor dice que fue invitado al paseo por el tesorero de la limosna de la bula, pero su excelencia manda que el Ayuntamiento no asista en forma, por lo que propone no ir en el lugar que acostumbra. Se despacha billete para el miércoles 22.

ARQUERÍA. Su excelencia da permiso para que la reparación de la arquería se haga de los dos mil doscientos pesos de Juan del Castillo.

SISA DEL VINO. El duque de Estrada tiene esta renta, y ofrece por fiador a Pedro Alonso Pérez Valdivieso, ya que murió su anterior fiador, Gaspar Díaz Leal. Se traslada al procurador mayor.

CUENTAS. Se aprueban las cuentas del año de 1715 presentadas por Francisco del Barrio, procurador mayor de ese año.

NUESTRA SEÑORA DE LOS REMEDIOS. Se recibieron papeles del padre del convento de San Diego y de la Casa de la Profesa, sobre el hecho de que no se haya asistido a los salves de la santa imagen. Se deja para otro cabildo.

ACEQUIAS. Se acordó dar los testimonios que pide Miguel Díaz de la Mora sobre las obras de limpia de acequias en las que él participó.

613. 22 de noviembre

SANTA BULA. Se acordó que para el paseo de la santa bula el Ayuntamiento asista sin que cause perjuicio alguno.

614. 24 de noviembre

ARANCELES. El arzobispo pide que se les hagan reparos a los aranceles, por lo que se nombró por comisarios a los condes del Fresno y del Valle para que vayan a ver al arzobispo.

SANTA BULA. El corregidor dijo que el subdelegado de la santa cruzada, Antonio de Villaseñor, le presentó una cédula en que su majestad manda que el Ayuntamiento asista al paseo, por lo que se acordó hacerlo.

SANTA BULA. Se leyó la real cédula en que se manda la forma en que el Ayuntamiento debe asistir al paseo de la santa bula.

615. 24 de noviembre

SANTA BULA. Se acordó asistir al paseo de la santa bula y mandar testimonio con los autos al real y supremo Consejo de Indias.

616. 27 de noviembre

CENSO. Tomás de Echagoyen pide que se regule la venta de un censo junto al convento de San Cosme en doce mil pesos. Se acordó que el contador de propios la regule.

CUARTELES. Su excelencia pide que se excuse al marqués de Altamira, como él lo pidió, alegando sus muchas enfermedades. Se acordó hacer consulta a su excelencia informando que no hay suficiente gente, para encargarse de los quince cuarteles.

ARQUERÍA. Su excelencia manda que se entreguen los dos mil doscientos pesos de Juan del Castillo al obrero mayor para que haga las reparaciones de arquería.

ARANCELES. El arzobispo impugnó muchos de los reparos que se habían propuesto a los aranceles, por lo que se acordó que se revisen los autos con la real cédula de aranceles y se vea con los abogados.

LIMPIA. Se acordó que el asiento de la limpia sólo sea de las calles principales y uno de los barrios.

RASTROS. Su excelencia manda que sólo se pueble el rastro de San Antón dos días a la semana. Se acordó continuar con la apelación que ya tenían.

DICIEMBRE

617. 1 de diciembre

FIELES EJECUTORES. De este mes, Conde del Valle y Antonio de las Casas.

DIPUTADOS DE LA ALHÓNDIGA. Se nombra diputados de la alhóndiga a los señores que salieron de fieles ejecutores.

618. 5 de diciembre

PROCURADORES GENERALES. Se vio la petición de los regidores de Puebla para mandar un procurador general a España, y se acordó hacer consulta a su excelencia y a su majestad.

PROPIOS. José Miguel de Cuenca, que arrienda un zaguán y patio enfrente de

San Bernardo, pide que no se lo quite el mayordomo de propios. Se acordó que este mayordomo dé un informe.

619. 15 de diciembre

PAPELES DE NOBLEZA. Juan Esteban de Iturbide presenta papeles de nobleza para que se asienten en el libro del Cabildo. Se traslada al procurador mayor.

TEJEDORES DE SOYALES. Piden los oficiales veedores de telas que dos autos que se llevan con los tejedores de paños se suspendan hasta que se determinen unas causas de la diputación. Se traslada al procurador mayor.

FIELES EJECUTORES. Los fieles ejecutores de este mes dicen que en el juzgado de la diputación existe una causa y que es necesario remitirla a un asesor, por lo que se acordó que el corregidor y los fieles ejecutores escojan un asesor.

PROPIOS. El conde del Fresno y José de Avendaño, diputados de propios, dicen que han revisado las cuentas y que es necesario que Juan de Aguirre y Mateo de Morales Chofre aclaren unos puntos.

620. 22 de diciembre

ALCALDES ORDINARIOS. Para las elecciones de alcaldes ordinarios se nombran por comisarios al conde del Fresno y a Juan de Baeza.

CÁRCEL. José de Armenta dice que ha ido a curar a los enfermos de la cárcel y que no se le ha pagado su trabajo. Se acordó pagarle quince pesos y hacer consulta a su excelencia para que nombre un médico para la cárcel.

AYUDA DE COSTA. La ayuda de costa pedida por el alarife mayor Antonio Álvarez se traslada al obrero mayor.

PROPINAS. Se acordó no pagar las propinas, hasta que se solucione el pleito.

PAPELES DE NOBLEZA. El procurador mayor dice que se asienten en los libros los papeles de nobleza de Juan Esteban de Iturbide.

621. 30 de diciembre

CONVENTO DE RELIGIOSAS DESCALZAS. Su excelencia manda que la Ciudad ayude con su limosna para la fundación del convento de religiosas descalzas para indias caciques.

OIDOR DE LA AUDIENCIA. Diego Antonio de Oviedo dice que su majestad le ha dado el nombramiento de oidor de la audiencia. Se acordó responderle con estimación.

Fin de 1719